
在第七届中琉歴史闊係研討會上的致詞

中國第一歴史構案館副館長 郷愛蓮

尊敬的各位専家、學者、女士『］、先生『,: 

在這美麗的金秋十月，我和我的同事一行八人束到沖縄，参加第七届中琉

歴史関係學術研討會。首先我謹代表中國第一歴史樅案館館長那永福先生，代

表中國第一歴史櫓案館全髄同仁，封研討會的順利召開表示熱烈祝賀，向諸位

新老朋友表示問候 ！

中國第一歴史櫓案館輿日本沖縄縣教育委員會自 1991年3月策署相互交流

合作備忘録開始，至1998年12月，又禎策了學術交流協議書，迄今為止，雙

方的合作已経過了 13個春秋。13年来，我門以中琉歴史関係研討為主題，以

清代中琉闊係樅案開換為目的，友好合作， 共同努力，通過出版橿案史料、拳

塀學術討論會、拳塀展党、學者訪問等形式，促進了中琉歴史闊係的研究和深

入，増進了相互的友誼，取得了豊碩的成果。

我刑已共同召開了七次學術研討會，中日雙方學者共換表論文40多篇。

學術會的攀雛，使中琉闊係史的研究範園不断搬大，課題不断深入，毎次討論，

大家都各抒己見，互相切磋，従明清雨朝封琉球的冊封制度到明清以前中琉闊

係的建立；従中琉雨國間的貿易往来到雙方的文化交流輿傭播；従各種海難救

助活動到中琉閲係酎亜洲國際闊係的影響，従冊封使、 貢使到官生、勤學生等

均進行了廣泥的探討。

通過討論，使中琉歴史闊係中的一些問題得到了比較客観真質的詮秤，中

琉関係的穂幣輪廓逐漸清晰明朗。同時通過學術討論也使各界射中琉歴史闊係

有了進一歩的瞭解，並越来越引起社會廣泥的闊注和重視。
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十三年束，為適應和渦足中日雙方學術研究的需要，中國第一歴史椙案館

和日本沖縄縣教育委員會，分別出版了一批中琉闊係橿案史料，其中中國第一

歴史櫓案館整理出版了 《清代中琉闊係橿案選編》、《績編》、《三編》、《四編》、《五

編》和 《清代琉球國王表奏文書》共 6冊，主要輯録了清代的宮中朱批奏摺、

軍機鹿録副奏摺、上諭橿、照會、内閣題本、史書、起居注、黄朋及内務府移會、

容文等橿案2800多餘件，這些橿案是清朝時期中琉雨國友好交往的真賓記録，

是研究中琉歴史闊係的第一手資料，亡的公布出版， 豊富了中琉闊係研究的成

果，在中琉闊係研究中起到了不可替代的作用。這些史料輿沖縄縣教育委員會

整理出版的 《歴代賓案》叢書互為佐証，極大地促進了中琉闊係史的研究。現

在，我憫正在整理清代外務部及宮中朱批等橿案中有闊清末蛋瀾事件輿琉球案

的史料，還在調研清宮輿闘中有闊琉球的内容，擬在整理工作完成後，分別予

以公布出版。

但是，構案史料的査技難度越来越大，敷量越来越少，並且穂會有霊期，

酎我門今後的合作悠麿進行，我側有些初歩的想法。我刑認為，中琉歴史闊

係的研討是個大課題，従有明確記載的中國的隋朝開始，中琉雨國的交往已有

一千三百多年，僅従明朝中琉建立封貢闊係算起，也已有500多年了，這麿長

的歴史，我『1不可能通過十幾年的討論就把所有的歴史問題説清説透，同時，

雖然我杷従公布的新史料中已経解決了許多問題，但伯有一些還没能詳細瞭解，

酎史料内容還没全部認真研究。所以，今後我門要在織績殺掘新史料的基礎上，

進一歩詳細具髄介紹已有資料，通過多種形式的合作推動中琉闊係史研究的深

入。到2003年12月｛分，我『1雙方篠署的合作交流協議将執行期満，我門願意

本着深入開装橿案資源，促進中日學術交流，加強雙方友誼的原則和精神，織

績開展合作。

這次中國第一歴史橿案館向討論會提交的論文共6篇，其中有従第二屈討

論會就参輿討論的朱淑媛女士， 也有参輿研討 3次以上的郷愛蓮、呉元豊先生，

還有首次提交論文的呂小鮮先生、雁旭先生、陳宜転女士。雖然大家進入中琉
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歴史闊係討論行列的時間早晩不同，但酎這次會議的論文都倣了精心的準備，

並且都十分希望借討論會之際通過和日本學者的共同交流討論，切磋啓殺，取

長補短，進一歩得到提高。

預祝本次研討會在大家的共同努力下，取得圃涵成功！

謝謝大家。

2003年10月18日
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